
 

 REUNIÃO FORÇA-TAREFA MPMG – Lideranças Macacos (listadas abaixo)     

DATA: 

06/06/2020     

DIA DA SEMANA: 

Sábado  

HORÁRIO: 

18 horas     LOCAL:  

Reunião Virtual TEAMS   

 

CONDUZIDA POR: Liziane Vasconcelos Teixeira Lima – Assessora FT MPMG   

PRESENTES:  

Romário Galter (VALE S/A), Liziane Vasconcelos Teixeira Lima, Gustavo Martins De Resende 

Reis, Francisco Assis Magalhães, Matheus Perdigão, Wilma Cerqueira, Daniela Menezes 

Martins, Angela Mara Borges, Cassilene Ribeiro Oliveira, Marisa Guerra Lapertosa  

 

REGISTRO DE REUNIÃO     

 

A reunião iniciou as 18h, conduzida por Liziane Vasconcelos Teixeira Lima, Assessora FT MPMG. A 

mesma foi realizada em ambiente virtual, Plataforma Microsoft Teams, respeitando o isolamento 

social oriundo da pandemia COVID-19. Liziane iniciou a mesma agradecendo a todos os presentes, 

dizendo da importância da união das lideranças locais, do trabalho realizado por todos, fez uma 

pequena explanação sobre a importância do diálogo e da mediação no território, para fortalecer os 

objetivos coletivos da comunidade e diminuir fakenews e situações desnecessárias que não agregam 

e sim desagregam. Salientou os seguintes pontos, chegados até a FT-MPMG, para pauta desta 

reunião: 1) Metodologia da reuniões neste formato, 2) Fluxo de informação a partir da criação do 

grupo de parte das lideranças, 3) Mapa de inundação, 4) Obras de segurança da barragem, 5) 

Requalificação, 6) Auxílio emergencial/ pagamento substitutivo, 7) proposta de pauta para as 

próximas reuniões. Logo após passou a palavra para Romário Galter que agradeceu a oportunidade 

de estar na reunião e se colocou à disposição de todos. Antes de entrar na pauta, Matheus trouxe a 

questão dos helicópteros, apontando que nós últimos dias está mais intensificada a presença dele e 

chegando a incomodar bastante. Se tinha algum motivo para isto e se seria contínuo. Romário 

esclareceu que a forma de acesso na B3 B4 só se dar por este meio, considerando o nível 3. 

Disponibilizou na tela da plataforma da reunião um e-mail informando detalhes de cada dia de trabalho 

dos helicópteros e as ações, sendo elas roçar, manutenção de piezômetros, dentre outras ações 

rotineiras de monitoramento. Foi solicitado pelas lideranças se poderia pelo menos no final de semana 

não ter este tipo de trabalho. Romário informou que levaria a área responsável e que seria possível 

organizar isto sim. Liziane pontuou que as ações de monitoramento ou outras que sejam na barragem 

continuará sendo neste formato pela impossibilidade de entrada na barragem devido ao nível 3, 

inclusive sendo fiscalizada também pelo MPT – Ministério Público do Trabalho. Liziane retoma o 

assunto sobre o canal de comunicação, pergunta se todos concordam em que, caso tenham alguma 

questão surgida na comunidade que coloquem no grupo zap, para que a quem for direcionada a 

dúvida seja VALE ou seja FT-MPMG seja respondida lá para todos (as) evitando-se  sobreposição de 

questões e que as lideranças locais não tenham a mesma informação e em tempo real. Todos 

concordam. Mapa de Inundação: Romário informa que o mesmo está sendo elaborado e em fase 

final. Liziane registra que o novo mapa de inundação está em elaboração, com disse Romário, com 

reuniões periódicas entre MPMG, VALE, SLR CONSULTING E AECOM (Ambas auditorias 

independentes do TAC), que assim que pronto será agendado com as lideranças a forma de 

apresentação do mesmo. Que existe uma boa expectativa dele estar pronto ainda este mês. Obras 

de Segurança da Barragem: Romário coloca que em agosto de 2020 o muro de contenção estará 



finalizado e só após isto iniciará a descaracterização. Explica a diferença entre 

descomissionamento e descaracterização com detalhes. Liziane pontua que questões sobre o muro 

de contenção e a descaracterização estão sendo auditadas, como todos sabem devido aos TACs 

firmado. Informa que as questões relativas a segurança de barragens, inclusive prazos de obras 

podem sofrer alterações devido a recomendações sugeridas pela auditoria. Comunica que será 

levado para a PJ Ambiental o pedido para oficiar a SLR para responder sobre as seguintes questões: 

prazo final da obra do enroncamento, prazo de início e término previsto para a descaracterização. E 

que, assim que tiver as devidas respostas irá informar a todos (as). Projeto de Requalificação 

Macacos: Romário informa que o que já está em andamento com a escola (prazo de entrega agosto 

de 2020), a igreja, algumas análises técnicas do campo de futebol/reforma Capela Velha. Relativo a 

Igreja é perguntando pelas lideranças se a mesma está embargada. Romário diz que não, que são 

ajustes diante da recomendação do MPMG e devido a pandemia COVID-19. Aborda sobre o trabalho 

conjunto feito entre MP e VALE de juntar todas as questões trazidas pela comunidade. Liziane diz 

que a Igreja não está embargada. Informar que enviará no grupo e também colocará no site tudo 

referente a recomendação do MP relativo a reforma da Igreja. Pertinente ao plano de requalificação 

corrobora com o dito por Romário, da junção feita em um único documento de tudo trazido pelos 

territórios, que agora este documento está sendo trabalhado internamente pelo MP, já envolvido a 

comissão de Barragens da Prefeitura de Nova Lima e também a Defesa Civil Municipal e Estadual e 

a Polícia Militar. Salienta que a VALE está aberta a propositura de diálogo para um possível TAC 

sobre o assunto e que o MP irá encaminhar a VALE a minuta de uma proposta, pautada nas reuniões 

territoriais nos próximos dias. Auxílio Emergencial/ Pagamento Substitutivo: Romário fala do processo 

como está dos pagamentos. As lideranças perguntam como está a questão de quem não está na lista 

dos 3.711 CRAS. É explicado, tanto por MP quanto por VALE que a questão está em instância judicial 

com tratativas de acordo sem feitos em reuniões e que não ocorreu nova reunião no período da 

pandemia. Liziane informa que caso tenha novidades passará a todos (as). É colocado pelas 

lideranças sobre o trevo da Mina Mar Azul e Liziane diz que vem tratando isto internamente também 

considerando não ser somente VALE e termos também a Extrativa Mineradora, a Transportadora 

Lenarge de minério e a Pedreira Irmãos Machado.  Por fim ficou acertado que neste espaço de reunião 

construído de forma livre por estas lideranças locais, será discutido pautas comuns ao distrito de São 

Sebastião de Águas Claras, sendo as reuniões, dentro das possibilidades quinzenais, sendo o convite 

enviado por Liziane. Intercalada com esta reunião dentro do pedido dos territórios serão feitas as 

reuniões territoriais também virtuais, até que se tem novo cenário da pandemia. Relativo a pauta da 

próxima reunião ficou proposto pelo MP trazer demandas comuns de toda Macacos de todas as atas 

públicas para monitoramento de todos (as). A VALE solicitou incluir uma fala sobre o processo de 

licenciamento de Capitão do Mato e Tamanduá.  Encaminhamentos: 1) VALE irá verificar a 

possibilidade de não ter atividades com helicópteros, pelo menos aos finais de semana e 

feriados, exceto na excepcionalidade e urgência; VALE também comunicará ações mais 

intensificadas com antecedência, disponibilizando a informação para a comunidade; 2) 

Relativo à comunicação fica acordado que dúvidas surgidas no território as lideranças 

colocaram no grupo zap, para que, a resposta seja da VALE ou da FT-MPMG seja dada neste 

grupo;  3) Sobre as obras enconcamento e descaracterização da B3 B4, assim que tiver o 

retorno SLR Consulting Liziane irá informar, assim com os outros pontos, pertinentes ao 

assunto; 4) VALE deverá informar o número do processo de licenciamento ambiental das obras 

emergenciais (enrocamento,muro de contenção); 5) Comunidade deverá solicitar formalmente 

a VALE a possibilidade/avaliação de se colocar um aparelho de som para manter atividades de 

rotinas tradicionais na igrejinha de Macacos (tocar o sino e orações), mesmo durante as obras 

da mesma; 6) Referente ao ponto participação no destino da área das barragens, pós 

descaracterização, a VALE retornará com a questão junto às lideranças. Sem nada mais, a 



reunião foi encerrada as 20:30, sendo esta ata redigida por Liziane Vasconcelos Teixeira Lima – 

Assessora MPMG, MAMP-6082.  

 

 


